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A muchos lectores quizá les 
suene a extraterrestre, pero 
hubo un tiempo en que muchas 
expresiones del cómic español 
se utilizaban de manera coti-
diana en el acervo del lenguaje 
popular. Así, uno podía ser más 
pesado que las historias del 
abuelo Cebolleta, tener más 
hambre que Carpanta, tener 
una oronda figura como Gor-
dito Relleno, o ser tan rancia 
como Doña Urraca. Eran 
tiempos en los que las historie-
tas españolas se vendían mucho 
más que ahora. Aunque quizás 
no todo está perdido. Cuando 
el investigador Antoni Guiral 
preguntó quién conocía a Beni-
to Boniato apenas levantaron la 
mano dos de los 175 matricula-
dos en el congreso UCMCómic, 
pero cuando repitió la pregunta 
en torno a Mortadelo y File-
món, no quedó nadie que no los 
conociera. Teniendo en cuenta 
que en la jornada inaugural, el 
propio Guiral había reconocido 
que la historieta es capaz de 
crear iconos (a veces perdiendo 
su esencia, eso sí) es posible 
que en los próximos años la 
gente identifique con igual faci-
lidad a otros personajes que se 
dibujan en la actualidad como 
Blacksad, el joven Lovecraft, 
Jazz Maynard, Cálico Electró-
nico o Dosis. Y lo que sería aún 
mejor que el hecho de iden-
tificarlos sería que el público 
hubiese leído los cómics en los 
que aparecen esos personajes.

Andrés Oliva, codirector 
del congreso junto a Daniel de 
Partearroyo, espera que esta 
iniciativa sirva para introducir 
el tema de los cómics en la 
universidad. En la UCM han 
contado con el respaldo del 
Departamento de Comunica-
ción Audiovisual y Publicidad 1 

(CAVP1), lo que les ha permiti-
do otorgar tres créditos y medio 
a los asistentes al congreso. Por 
su parte Partearroyo consideró 
que tanto esta iniciativa como 
la del año pasado, centrada en 
nuevos realizadores, sirve para 
hacer visibles a todos aquellos 
que casi no tienen presencia en 
los estudios universitarios.

Conferencias y performance
UCMCómic, celebrado entre el 
1 y el 5 de marzo en la Facultad 
de Ciencias de la Información, 
tuvo jornadas maratonianas 
para hablar del cómic en 
conferencias y coloquios, pero 
también para disfrutar de pro-
yecciones de filmes e incluso de 
una divertida performance.

Entre los conferenciantes, 
Pepo Pérez explicó todas las 
decisiones que hay que tomar 
antes de empezar a dibujar; 
Santiago García nos hizo dar-
nos cuenta de lo insignificante 
que es nuestra industria en la 
actualidad; Marc Bernabé ha-
bló de los orígenes del manga 
japonés; Manel Fontdevilla, 
responsable de la portada de 
El Jueves que mostraba a los 
príncipes en actitud “cariñosa” 
y que sufrió la censura en el 
año 2007, habló de la posi-
bilidad de vivir del cómic en 
España; Juan Díaz Canales 
explicó el proceso creativo 
que va desde el guión hasta las 
viñetas; Óscar Aibar presentó 
la película El gran Vázquez, 

actualmente en posproducción, 
y Nacho Viglando clausuró las 
jornadas con una charla sobre 
Mark Millar, un conocido 
guionista escocés.

Aparte de algunas proyec-
ciones cinematográficas, el 
congreso contó con la presen-
cia  de Miguel Noguera, quien 
ofreció una versión modificada 
de su Ultrashow. En esta perfor-
mance Noguera proyecta una 
serie de dibujos realizados por 
él y cuenta historias inspiradas 
en ellos. De sus pullas no se 
libraron ni los perturbados, ni 
los ciegos, ni los curas, ni el 3D 
y ni siquiera él mismo, que cri-
ticaba sus dibujos con auténtico 
humor. Lo cierto es que su es-
pectáculo es difícil de explicar y 
lo mejor es verlo para saber qué 
relación tiene Noguera con el 
cómic y con el arte secuencial. 
Por suerte en Internet se puede 
echar un vistazo a algunas de 
sus actuaciones. 

La exposición en bellas artes
La celebración del congreso 
UCMCómic se hizo coincidir 
con una exposición de viñetas y 
páginas de cómic en la Facultad 
de Bellas Artes. Todos los tra-
bajos expuestos eran de dibu-
jantes actuales y la enciclopedia 
de cómic en soporte digital 
“La Guía del Cómic” puso a 
disposición del proyecto textos 
explicativos y teóricos para que 
acompañasen a los originales 
exhibidos.

«El cómic entra fácil, pero 
es muy difícil de realizar»
Cuando los organizadores del 
congreso uCmCómic le presentan 
como el que más sabe de cómics 
españoles, él se muestra modesto y 
dice que conoce a otro que sabe más. 
es posible que alguien le supere en 
conocimiento, pero lo que no se pue-
de negar es que Antoni Guiral es una 
auténtica enciclopedia viviente, como 
lo demuestra por ejemplo su obra, 
Del tebeo al manga. Una historia de 
los cómics, que espera alcanzar los 
doce tomos y que comenzó a publicar 
panini en 2007. 
Ha expresado en alguna ocasión 
que en España no se presta es-
pecial atención al cómic hecho 
en nuestro país. ¿Quién cree 
que le presta menos atención, 
los políticos, las instituciones, 
los periodistas?
supongo que los que deberían prestar 
más atención al cómic español son 
los editores y, seguramente, los polí-
ticos también. Yo diría que no es que 
esté en vías de extinción la historieta 
española, pero si seguimos así llegará 
a estarlo. Y es una lástima porque 
aquí es un referente cultural impor-
tante, y no sólo eso sino que también 
hay una fuerza y una creatividad que 
yo creo que vale la pena cuidar y 
desarrollar. llegar al público no es 
tan complicado, pero para eso hace 
falta también la ayuda de los medios 
de comunicación que no terminan de 
entender lo que es la historieta. sólo 
se publican noticias como que un 
tebeo se ha vendido por un millón de 
dólares o sobre algún chaval que lee 
mucho manga y no sale a la calle.
¿Cómo definiría el cómic para 
hacer entender su importancia 
a todos aquellos que todavía no 
se la ven?
Yo lo definiría como un medio de 
comunicación. Y es así porque 
tiene unas herramientas propias 
para desarrollar unos mensajes, y su 
principal misión es comunicar en un 
soporte que también le es propio. 
es exactamente igual que el cine, la 
fotografía, el teatro o la literatura. otra 
cosa es que tenga entidad artística, 
que yo creo que sí la tiene, a veces 
mejor y otras peor. Así que el cómic 
también es un arte, como el cine y la 
fotografía. la más importante de sus 
herramientas propias es la narrativi-
dad específica que tiene el cómic.
En esa narratividad propia 
basada en el arte secuencial, 
¿qué importancia le concede al 
espacio entre viñetas? ¿Cree 
que quien controla ese lugar es 
el que mejores cómics hace?
Como lector cuando pasas la mirada 
de una viñeta a otra tienes que adivinar 
qué está ocurriendo ahí, en esa calle 
que hay entre medias. normalmente lo 
sabes de forma inconsciente y eso for-
ma parte de la narración, de la reacción 
que se busca en ti como lector. es muy 
importante cómo domine eso el autor. 
ese espacio es como una elipsis en el 

El congreso ha reunido 
a una gran parte de 
los creadores más 
importantes de nuestro 
país y ha presentado 
alguna primicia como la 
película El gran Vázquez

En la foto principal del 
reportaje, la exposición 
en la Facultad de Bellas 
Artes. Muestra de algunas 
de las páginas expuestas 
de Mireia Pérez; en blanco 
y negro, Avatares de un 
oficinista japonés, de José 
Domingo; página de Ma-
nuel Bartual, y dibujos de 
David Sánchez. Bajo esos 
dibujos, el director Nacho 
Vigalondo charla con 
un colega. A la derecha, 
coloquio en un momento 
del descanso del congreso 
UCMCómic. A la izquierda, 
Miguel Noguera durante su 
performance.
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el congreso se ha celebrado en la facultad de ciencias de la información durante la primera semana de marzo

uAndrés Oliva y Daniel de 
Partearroyo están dispuestos 
a rellenar las lagunas 
que hay en la educación 
universitaria. Si el año 
pasado organizaron unas 
jornadas de Nuevos Creadores 
Audiovisuales este año han 
apostado por el cómic.

uCMCómic reivindica la presencia del noveno arte en la universidad Antoni GuirAl, investigador y guionista de cómics

cine y sí que creo que quien lo controla 
es capaz de hacer grandes cómics. es 
realmente complicado escoger el pla-
no preciso para mostrar en cada viñeta 
la esencia de la narración. el cómic es 
un medio que entra de manera fácil, 
pero realizarlo bien es muy difícil.
Entre los temas de los que es 
experto, están los cómics de la 
escuela bruguera. ¿aquellos au-
tores dominaban la historieta?
muchos llegaron a dominar el arte de 
la viñeta, entre los grandes están Raf y 
Vázquez, y podemos añadir a Conte, a 
Cifré, a peñarroya, a escobar, a nadal 
y a Ibáñez. la mayoría de los que 
estuvieron en Bruguera entre 1947 y 
principios de los sesenta son buenos 
dominadores del arte de la narrativa. 
eso sí, de la específica de humor, de 
la que implica desarrollar historias en 
una única página con todo lo que eso 
conlleva. la mayoría lo que buscan es 
un gag final, pero hay otros historie-
tistas de humor que consiguen gags 
desde la primera viñeta.
Escribe usted sobre infinidad de 
cómics, ¿es coleccionista?
no, a mí no me gusta el coleccionis-
mo. soy un señor que mira de leer los 
tebeos, de estudiarlos, de analizarlos 
y que los necesita para eso, pero por 
poseerlos no tengo ningún interés 
especial y es más, no tengo dinero, y 
ese es un problema.
aparte de investigar sobre la 
historieta también es guionista. 
Su último guión ha sido para 11-
M. La novela gráfica. ¿Cómo se 
enfrenta a un trabajo así? 
esto es un poco complicado, porque 
lo primero que entendemos es que hay 
que basarnos en la sentencia. Dentro 
de ella hay un apartado que habla de 
hechos probados y junto a pepe Gálvez 
decidimos hacer una estructura los dos 
juntos, una estructura que consiste en 
seleccionar los hechos probados, or-
denarlos cronológicamente e introducir 
a tres personajes ficticios que sirvan 
para vehicular un proceso de dramati-
zación. nos entrevistamos con familia-
res de víctimas, gente que ayudó con 
los heridos, policías, periodistas... lo 
más importante de este trabajo a cuatro 
manos es que nos comprometimos a 
que no apareciera el morbo en la histo-
ria y que los familiares de las víctimas 
no se sintieran violentados.


